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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONTRALORÍA GENERAL 
 
RECIBE IEEQ A TITULAR DE LA CONTRALORÍA GENERAL 
Consejerías Electorales del Consejo General sostuvieron una reunión de trabajo con el Titular de la Contraloría 
General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Raúl Ríos Ugalde, quien fue designado al cargo 
por la 60 Legislatura del Estado para el periodo del 24 de marzo del presente año al 23 de marzo de 2025. El 
encuentro se llevó a cabo en la sede central de este organismo con la participación de la consejera Rosa Martha 
Gómez Cervantes, los consejeros Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, así como 
del Secretario Ejecutivo Carlos Alejandro Pérez Espíndola. Las consejerías coincidieron en la importancia de 
la designación de quien encabeza el órgano de control interno, que tiene entre sus funciones la fiscalización y 
el control de recursos públicos para que estos se administren y ejerzan adecuadamente conforme a los planes, 
programas y presupuesto aprobados y demás normatividad aplicable. Asimismo, reconocieron la trayectoria 
en el servicio público del Titular de la Contraloría General, a quien expresaron su compromiso de colaboración 
para el fortalecimiento del Instituto y la vida democrática en la entidad.  Por su parte, Ríos Ugalde agradeció 
el recibimiento otorgado y manifestó su convicción de coadyuvar a los trabajos del órgano electoral, que 
durante más de 25 años se ha consolidado como una institución garante de los derechos político-electorales 
de la ciudadanía.  Además, señaló la importancia de la prevención para que el Instituto se mantenga como un 
organismo público local electoral de referencia en el ámbito nacional, por su buen desempeño y resultados 
entregados a la sociedad.  
 
https://vozimparcial.com.mx/2022/03/24/recibe-ieeq-a-titular-de-la-contraloria-general/127503/ 
 
https://queretaro24-7.com/recibe-ieeq-a-titular-de-la-contraloria-general/ 
 
https://www.queretarotv.com/recibe-ieeq-a-titular-de-la-contraloria-general/ 
 
https://adninformativo.mx/consejeros-electorales-del-ieeq-reciben-a-raul-rios-ugalde/ 
 
ZAPATA PRESIDIRÁ EL CONGRESO ESTATAL 
Por Karen Munguía 
Por 22 votos a favor y dos en contra, el diputado local de Acción Nacional (PAN) Luis Antonio Zapata Guerrero 
presidirá la Mesa Directiva de la LX Legislatura del 26 de marzo al 25 de septiembre de 2022 (…) De igual 
forma, se aprobó el nombramiento de Raúl Ríos Ugalde, quien fuera director de asuntos legislativos y jurídicos 
en la LVII Legislatura y presidente del PRI municipal de Querétaro, como contralor del Instituto Electoral del 
estado de Querétaro (IEEQ) del 24 marzo de 2022 al 23 de marzo de 2025. (DQ 7) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/zapata-presidira-el-congreso-estatal-8036892.html 
 
PRESIDIRÁ ZAPATA MESA DIRECTIVA DEL CONGRESO 
Por Mario Carranza 
Al concluir el periodo legislativo de la diputada del Partido Acción Nacional, Beatriz Marmolejo Rojas, como 
primera presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura del Estado de Querétaro, el pleno renovó a quien 
encaminará las labores (…) Finalmene, se llevaron a cabo las designaciones de los perfiles que habrán de 
ocupar las Contralorías del Instituto Electoral del Estado de Querétaro y de la Fiscalía General del estado. De 
esta manera, se ratificó en dicho cargo dentro de la Fiscalía a Laura Olivia Luna Núñez; mientras que, en el 
IEEQ, fue designado a Raúl Ríos Ugalde. Ambos perfiles se mantendrán en este puesto de 2022 a 2025. (PA 5) 
 
https://plazadearmas.com.mx/zapata-presidira-la-mesa-directiva/ 
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NOMBRA PLENO A ANTONIO ZAPATA COMO PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA 
Por Mónica Gordillo 
En sesión de Pleno, con 22 votos a favor y dos en contra, Antonio Zapata Guerrero fue nombrado presidente 
de la Mesa Directiva de la 60 Legislatura del estado de Querétaro, para el periodo que comprende del 26 de 
marzo al 25 de septiembre del 2022 (…) También rindieron protesta como contralores del Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ) y de la Fiscalía General del Estado, Raúl Ríos Ugalde y Laura Olivia Luna 
Núñez, por un periodo que comprende del 24 de marzo del 2022 al 23 de marzo del 2025. (CQRO) 
 
https://www.codigoqro.mx/2022/03/24/nombra-pleno-a-antonio-zapata-como-presidente-de-la-mesa-
directiva/ 
 
ELIGEN A PANISTA COMO NUEVO COMISIONADO DE INFOQRO 
Por Marittza Navarro 
Octavio Pastor Nieto de la Torre, militante del Partido Acción Nacional (PAN), fue electo como nuevo 
comisionado de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado 
de Querétaro (Infoqro) (…) en la sesión de pleno también fueron designadas las personas que estarán en las 
contralorías de la FGE, en donde repite Laura Olivia Lara Núñez, y del IEEQ, Raúl Ríos Ugalde. Este último fue 
recibido por los consejeros electorales; Ríos Ugalde estará en el cargo desde el 24 de marzo de 2022 al 23 de 
marzo de 2025. Entre sus labores está la fiscalización el control de los recursos públicos que ejerce dicho 
organismo. (AM 3) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/estado/2022/03/24/octavio-pastor-lopez-nuevo-comisionado-de-
infoqro/ 
 
ELIGEN A RAÚL RÍOS Y LAURA LUNA COMO CONTRALORES DEL IEEQ Y LA FGE 
Por Sergio Hernández 
Por mayoría los diputados decidieron que el priista Raúl Ríos fuera el controlar del Instituto Electoral y Laura 
Luna contralora de la fiscalía. Asimismo, la mesa directiva se quedó nuevamente en manos del PAN, al 
encabezarla Antonio Zapata y repetir la priista Graciela Juárez (ahora como vicepresidenta), el morenista 
Cristian Orihuela como segundo secretario (el mismo puesto que tiene) y la panista Ana Paola López en la 
primera secretaria. Asimismo, se eligió al panista Octavio Pastor Nieto como consejero del organismo de 
Acceso a la información. En ninguna de las propuestas, emanadas de la Junta de Coordinación Política, hubo 
debate, sólo en las votaciones no hubo unanimidad. (N 5) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/03/25/eligen-a-raul-rios-y-laura-luna-como-contralores-del-
ieeq-y-la-fge/ 
 
NOMBRA CONGRESO A RAÚL RÍOS UGALDE CONTRALOR DEL IEEQ 
Por Janet López 
Raúl Ríos Ugalde es el nuevo titular de la Contraloría General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ). El nombramiento se realizó con 19 votos a favor, 5 votos en contra y 0 abstenciones. La 
responsabilidad la tendrá del 24 de marzo del 2022 al 23 de marzo del 2025. Entre los cargos que ocupó Raúl 
Ríos Ugalde fue presidente del Comité Municipal del Partido Revolucionario Institucional (PRI). En el 2016 se 
integró al Comité Estatal del PRI, como presidente de Instituto de Capacitación y Desarrollo Político de 
Querétaro (ICADEP). (EUQ 3) 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/nombra-congreso-a-raul-rios-ugalde-contralor-del-ieeq/ 
 
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/3/24/eligen-diputado-panista-para-presidir-mesa-directiva-
del-congreso-de-queretaro-4945.html 
 
https://rotativo.com.mx/2022/03/24/noticias/metropoli/legislatura-metropoli/antonio-zapata-nuevo-
presidente-de-la-mesa-directiva-en-congreso-954083/ 

https://twitter.com/TonoZapataG
https://twitter.com/Legislatura_Qro
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https://www.alertaqronoticias.com/2022/03/24/octavio-pastor-nieto-es-el-nuevo-comisionado-de-
infoqro/ 
 
https://www.vozdelasierra.com.mx/municipios/metropoli/item/7504-diputado-antonio-zapata-guerrero-
asume-la-presidencia-de-la-mesa-directiva.html 
 
https://informequeretano.com/2022/03/24/antonio-zapata-guerrero-presidira-la-mesa-directiva-de-la-lx-
legislatura/ 
 
https://adninformativo.mx/nombran-a-raul-rios-ugalde-nuevo-contralor-del-ieeq-y-laura-olivia-luna-de-la-
fge/ 
 
http://rrnoticias.mx/2022/03/24/diputados-eligen-a-antonio-zapata-como-nuevo-presidente-de-la-mesa-
directiva/ 
 
https://circulonoticias.com/antonio-zapata-guerrero-nuevo-presidente-de-la-mesa-directiva-del-congreso/ 
 
DIPLOMADO  
 
PROMUEVEN IEEQ Y UAQ POLÍTICAS PÚBLICAS CON PERSPECTIVA DE GÉNERO  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) 
organizan el diplomado ‘Diseño de Políticas Públicas e Institucionales para la Transversalización de la 
Perspectiva de Género en lo Local’. Así lo informó la Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del 
Instituto, Rosa Martha Gómez Cervantes, quien dijo que el objetivo es fortalecer el trabajo de las personas 
servidoras públicas en la entidad, sobre todo en los ayuntamientos. Por medio de herramientas teóricas, 
conceptuales y metodológicas, la actividad académica que se realizará en el segundo semestre del presente 
año busca contribuir a la planeación estratégica y la transversalización de la perspectiva de género en la 
administración pública. La Consejera Electoral presentó un informe de las actividades realizadas por la 
Comisión durante el primer trimestre de 2022, en el que también destacó la participación del Instituto en la 
‘Red de Mujeres Electas Querétaro’. Explicó que la red tiene como finalidad establecer un canal de 
comunicación institucional con estrategia para erradicar la violencia política en razón de género contra 
mujeres que ejercen un cargo público en la entidad, a través de orientación, capacitación e información en la 
materia, entre otras acciones. Al respecto, el Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles dijo que es 
obligación de todas y todos garantizar el ejercicio de los derechos político-electorales de las mujeres, por lo 
que es relevante el trabajo de articulación que realiza el Instituto con partidos políticos, instituciones, 
asociaciones, universidades, entre otros organismos. En la sesión pública se contó con la asistencia de la 
Consejera Presidenta Provisional del Instituto, María Pérez Cepeda; el Consejero Electoral José Eugenio 
Plascencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola; la Titular de la Unidad de 
Inclusión, Reyna Soto Guerrero; la Secretaria Técnica, Erika Pérez Ugalde; así como representantes del PVEM 
y Morena, Perla Patricia Flores Suárez y Néstor Gabriel Domínguez Luna, respectivamente. 
 
https://ladehoy.com.mx/promueven-ieeq-y-uaq-politicas-publicas-con-perspectiva-de-genero/ 
 
https://rrnoticias.mx/2022/03/24/otan-reforzara-su-apoyo-logistico-a-favor-de-ucrania/ 
 
https://qronica.com/promueven-ieeq-y-uaq-politicas-publicas-con-perspectiva-de-genero/ 
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REPRESENTACIÓN PARTIDISTA  
 
“PROCURO APEGARME A LA LEY”: OCTAVIO PASTOR 
Por Sergio Hernández 
Octavio Pastor Nieto recién elegido comisionado del organismo de acceso a la información –Infoqro- dijo que 
sigue siendo del PAN, aunque ya dejo de ser represéntate ante el IEEQ, cosa que no fue impedimento para este 
puesto, señaló. Luego de ser elegido por la mayoría de los diputados y de tomar protesta, Pastor dijo que fue 
el titular de la unidad de acceso a la información hasta el 31 de enero (y fue duramente todo el periodo de 
Guillermo Vega cuando fue edil). ¿Qué garantía hay de que no haya un conflicto de intereses tomando en 
cuenta que los puestos que tuvo son panistas? -Todas las garantías, el ser parte de una fuerza política no nos 
limita ni nos restringe nuestros derechos como ciudadanos y como políticos de ocupar un cargo en el servicio 
público, siempre lo he hecho y tengo una trayectoria, siempre lo he hecho con imparcialidad, neutralidad y 
procurando siempre apegarme a la ley -¿Es parte de la comisión organizadora de Acción Nacional? -No, esa 
comisión se creó únicamente para el proceso interno del partido en su momento, fue para un proceso interno 
y fue por un momento nada más. Y fui representante ante el IEEQ hasta que terminó todo el proceso electoral, 
no solamente hasta las elecciones porque seguimos sesionando hasta que se entregó el informe y hasta que 
hubo la última impugnación que debía haber sido por el mes de agosto o septiembre, antes de que tomaran 
protesta los nuevos diputados del 2021. (N 5) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/03/25/procuro-apegarme-a-la-ley-octavio-pastor/ 
 
OCTAVIO PASTOR RINDE PROTESTA COMO NUEVO COMISIONADO DE INFOQRO 
Por Karen Munguía 
Con 19 votos a favor, el militante panista Octavio Pastor Nieto de la Torre rindió protesta como comisionado 
de la Comisión de transparencia, acceso a la información pública y protección de datos personales del estado 
de Querétaro (Infoqro), para el periodo comprendido del 24 de marzo 2022 al 23 de marzo de 2029. Nieto de 
la Torre fue titular de la Unidad de Acceso a la Información en San Juan del Río hasta el pasado 31 de enero, 
cuando renunció, además de representante de Acción Nacional (PAN) ante el Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ) y consejero del PAN hasta el término del pasado proceso electoral (…) (DQ 7) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/octavio-pastor-rinde-protesta-como-nuevo-comisionado-de-
infoqro-8036719.html 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SECTOR AUTOMOTRIZ, 15% DEL PIB ESTATAL 
Junto con lo aeronáutico, Querétaro es la entidad de mayor crecimiento industrial. (DQ, principal) 
 
N: UN FORJADOR DE MÉXICO 
Reconocen legado de Modesto C. Rolland, Apóstol del Progreso. (N, principal) 
 
AM: PARA 2023 PREVÉ SECTOR INDUSTRIAL RECUPERACIÓN 
La Canacintra en Querétaro indicó que, contrario a lo esperado, proyectan una reactivación del gremio a 
niveles prepandemia para el siguiente año. (AM, principal) 
 
EUQ: GOBERNADOR PREPARA LEY PARA REFORZAR SEGURIDAD EN ESTADIOS 
Propone el gobernador Mauricio Kuri instalar cámaras interconectadas al C5 y tecnología para identificar a 
personas vetadas en estos sitios; reitera apoyo a quien compre Gallos. (EUQ, principal) 
 
CQRO: EL TRI NO PUEDE CON ESTADOS UNIDOS 
La Selección Mexicana suma un empate y tres derrotas en sus últimos cuatro partidos contra Estados Unidos. 
(CQRO, principal) 
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PA: AVANZA NEGOCIACIÓN POR GALLOS 
Dialogarán este sábado Jorge Alberto Hank y Francisco Orozco Marín sobre la franquicia y permanencia del 
equipo en esta plaza. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
  
VISITA MAURICIO KURI LA PLANTA TETRA PAK QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri visitó la planta Tetra Pak Querétaro, compañía líder a nivel mundial en soluciones 
de envasado, donde destacó su consolidación como empresa socialmente responsable y sólida, generadora de 
empleo para las y los queretanos, ubicando a esta planta como la segunda con mayor volumen de producción 
mundial. Durante un recorrido por las instalaciones de la empresa de origen sueco, el mandatario estatal 
estuvo acompañado por el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, directivos de la empresa y 
funcionarios estatales, quienes constataron los procesos de producción y manufactura de envases de cartón 
para la industria alimentaria; así como el Plan de Manejo de Residuos de la firma en Querétaro, su labor y 
enfoque de economía circular. (N) 
  
PREVÉ CANIRAC QUERÉTARO UNA REACTIVACIÓN ECONÓMICA MÁS SÓLIDA 
Durante la toma de protesta a la Mesa Directiva de la Canirac Querétaro 2022-2023, el gobernador Mauricio 
Kuri enfatizó que, gracias al profesionalismo y pasión de sus integrantes, se consigue transformar materias 
primas en alimentos de calidad al alcance de las familias queretanas. “Nunca como ahora, se necesitó a la 
sociedad civil organizada y de un sector tan importante como el restaurantero, presidente; necesitamos todo 
el apoyo de ustedes (…), tenemos que salir y decirle a la gente lo que es el verdadero Querétaro”, expresó. (N) 
  
RECONOCE MAURICIO KURI EL LEGADO DE MODESTO C. ROLLAND 
El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, encabezó un homenaje al ingeniero Modesto C. Rolland, quien 
destacó por sus contribuciones en el desarrollo del México de la primera mitad del siglo XX, su impulso a la 
radiodifusión, y constructor de grandes obras, como la Plaza de Toros México. Como parte del reconocimiento, 
realizado en el Club de Industriales de Querétaro, se inauguró la exposición Apóstol del Progreso y Constructor 
de México. (N) 
  
NUEVO EDIFICIO PARA EL TRIBUNAL 
Este año comenzará la construcción de un centro de justicia para el TSJ cerca del Centro Cívico en la capital 
del estado, afirmó el gobernador Mauricio Kuri. Refirió que ya hay un presupuesto de 100 mdp para la 
construcción de este edificio que tendrá las oficinas del Poder Judicial del Estado. Puntualizó que el predio que 
se utilizará para la construcción está ubicado frente al Centro Cívico; y será este año cuando inicien las obras. 
(DQ, AM) 
  
BUSCAN CREAR COORDINACIÓN PARA GRUPOS INDÍGENAS Y SEGUIMIENTO A FUNCIÓN NOTARIAL 
La SEGOB trabaja en la creación de una Coordinación de Atención a Grupos Indígenas, así como en tener 
acciones más cercanas y un mayor seguimiento a la actividad y funciones de los notarios públicos, en 
coordinación con estos mismos, dijo la titular de la dependencia, Guadalupe Murguía. En entrevista, la 
funcionaria estatal explicó que los planteamientos mencionados integran las partes más importantes -
promovidas por la secretaría a su cargo- que contiene el paquete de reformas en materia de seguridad y 
justicia que presentó el titular del poder Ejecutivo del estado de Querétaro, Mauricio Kuri, ante la LX 
Legislatura. (CQRO) 
 
PROYECTAN REUBICACIÓN DEL CESAM Y CRUM 
La SESEQ proyecta la reubicación de la sede el CESAM, el CRUM y el Centro Ambulatorio para la Prevención y 
Atención en SIDA e Infecciones de Transmisión Sexual, que se ubican en 5 de Febrero, a un costado del antiguo 
Hospital General. La titular de la SESEQ, Martina Pérez, expresó que están por presentarle un proyecto al 
gobernador Mauricio Kuri para cambiar dichas oficinas, pues el plan de donación del antiguo hospital general 
de Querétaro al IMSS también incluye la entrega de estas oficinas alternas.  (N) 
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APOYAN A CUERPOS DE EMERGENCIA 
Con el fin de que los cuerpos de emergencia puedan afrontar las tareas de salvaguarda durante el periodo de 
Semana Santa, Carlos Rodríguez, titular de la CEPC, informó a Plaza de Armas que el gobernador Mauricio Kuri 
autorizó 40 millones de pesos que en los próximos días habrán de distribuirse entre las instituciones 
“Protección Civil es un área que se ha dedicado más a la parte técnica.  (PA) 
 
TRAS VIOLENCIA EN ESTADIO, HAY CARPETA DE INVESTIGACIÓN POR ABUSO DE AUTORIDAD: SS Y PC 
Derivado de los hechos de violencia que se registraron el 5 de marzo en el estadio La Corregidora, se inició, en 
el ámbito local, la carpeta de investigación CI/QRO/6649/2022 por los delitos de abuso de autoridad y contra 
la administración de justicia en materia de combate a la corrupción que pudieran haber sido cometidos por 
servidores públicos. Lo anterior lo dio a conocer el subsecretario de Seguridad Pública de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno de México, Ricardo Mejía, durante la conferencia de prensa 
matutina del presidente de la República, donde presentó un seguimiento a los hechos mencionados. (...) “Hay 
27 personas que se les detuvo a través de órdenes de aprehensión, que se han generado 40 órdenes de 
aprehensión, 35 cateos, que es una acción de la fiscalía de Querétaro, pero hemos estado muy en comunicación 
con el gobernador Mauricio Kuri también para ofrecer el apoyo correspondiente, aunque es un tema del 
ámbito local. También hay carpetas por abuso de autoridad y delitos contra la administración de justicia”, dijo 
el funcionario federal. (...) Sobre la carpeta de investigación referida, Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, 
designada por el mandatario estatal como el “canal oficial” para comunicar sobre los sucesos, mencionó que 
el asunto le corresponde a la fiscalía general del Estado de Querétaro. (CQRO) 
 
CERO DEFUNCIONES POR COVID- 19 
La SESA reportó este jueves cero defunciones por COVID-19, aunque se sumaron 33 casos de la enfermedad; 
se trata de 20 mujeres y 13 hombres. El registro acumulado es de 137 mil 342 casos; 52% son mujeres y 48% 
son hombres. Se dio de alta sanitaria a 25 pacientes, con lo que se tiene un registro de 130 mil 524 altas 
(95.03%). Con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su domicilio hay 165 pacientes y 32 
hospitalizados, 12 de los cuales se encuentran graves. Se han registrado seis mil 621 defunciones. (N) 
  
MUNICIPIO DE QUERÉTARO APLICA MIL 188 PRUEBAS COVID-19 GRATUITAS 
El Sistema Municipal DIF de la capital de Querétaro, informó que se mantiene la aplicación de pruebas Covid-
19 en coordinación con el gobierno del estado. Se dijo que se solicitan a través de la línea Covid-19, y se 
realizan a través del personal del SMDIF. Además de que continúa con la entrega gratuita de oxímetros y el 
préstamo de concentradores. (DQ, N, AM, PA) 
  
YA REPARTEN LAS NUEVAS PLACAS 
Ya se reparten a domicilio las nuevas placas vehiculares de Querétaro a aproximadamente 100 mil personas 
que solicitaron esta forma de entrega, mientras que el resto acudirá a oficinas a recogerlas. De acuerdo con el 
secretario de Finanzas, Gustavo Leal, serán 100 mil personas las que reciban las placas hasta el momento han 
pedido esta manera de entrega. (DQ) 
  
AEROPUERTO DE QUERÉTARO INCREMENTARÁ AFLUENCIA EN SEMANA SANTA 
Marco Del Prete Tercero, titular de la SEDESU, informó que, para las vacaciones de Semana Santa, el AIQ 
contempla un aumento en la afluencia de pasajeros, principalmente en los destinos de playas. En ese sentido, 
consideró que, aunque no se tiene previsto un porcentaje en concreto, sí hay un aumento en la solicitud de 
espacios para vuelos, principalmente para Puerto Vallarta y Cancún, que son los destinos playeros disponibles 
desde el aeropuerto. (AM) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ANTONIO ZAPATA PRESIDIRÁ LA MESA DIRECTIVA DEL CONGRESO LOCAL 
El pleno del Congreso local eligió hoy al legislador local panista, Antonio Zapata, como nuevo presidente de la 
Mesa Directiva de la LX Legislatura del estado. En sesión de pleno, los legisladores aprobaron con 23 votos a 
favor y cero abstenciones, la propuesta que presentó el legislador local panista, Guillermo Vega Guerrero, en 
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su calidad de presidente de la JUCOPO. Así, además de Zapata Guerrero como presidente, la Mesa Directiva del 
Congreso local quedó integrada por la priista Graciela Juárez, como vicepresidenta; en tanto que la panista 
Ana Paola López y el morenista Christian Orihuela fueron electos como primera y segundos secretarios, 
respectivamente. (DQ, N, AM, EUQ, CQRO, PA) 
  
OCTAVIO PASTOR NIETO, TERCER COMISIONADO DE INFOQRO 
En sesión de pleno de la LX Legislatura del estado de Querétaro, se llevó a cabo la votación para la elección del 
tercer comisionado de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INFOQRO). 
Guillermo Vega Guerrero, presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso local, manifestó que se 
registraron a esta convocatoria, abierta desde el 25 de febrero, 10 aspirantes; de los cuales uno desistió, siendo 
Rodrigo Chávez Fierro. (DQ, N, AM, CQRO) 
 
LIMITARÁN TIEMPOS PARA DICTAMINAR INICIATIVAS 
En un lapso de tres semanas se presentará una iniciativa para reformar la Ley orgánica del Poder Legislativo 
y establecer como tiempo límite para la discusión de las iniciativas un lapso de tres a cuatro meses, con lo que 
se evitará que estas se queden en la congeladora, detalló Christian Orihuela, diputado local. (DQ) 
 
APRUEBAN LEY DE GOBIERNO DIGITAL 
Con el rechazo de los cinco diputados de Morena, la LX Legislatura aprobó, con 19 votos a favor, la creación de 
la Ley de Gobierno Digital presentada por el gobernador Mauricio Kuri. Durante la sesión, Juan José Jiménez y 
Andrea Tovar manifestaron su rechazo dado que el dictamen de la iniciativa se les entregó a las 18:00 horas 
del miércoles, pocas horas antes de la sesión, además de que contempla reformas a cuatro leyes, y solo en uno 
de los casos es vinculatoria. Lo anterior, de acuerdo con Jiménez Yáñez, es una muestra del trabajo “en lo 
obscurito” de la actual legislatura. (DQ) 
  
ACUSAN MORENISTAS FALTA DE INFORMACIÓN EN APROBACIÓN DE LA CREACIÓN DE GOBIERNO 
DIGITAL 
Con la votación en contra de la bancada de Morena, la LX legislatura local aprobó la iniciativa de Ley que 
reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones en materia de gobierno digital y el ejercicio de funciones 
públicas, con la que Querétaro avanzará en la digitalización de trámites y servicios. Sin embargo, durante la 
discusión, la legisladora morenista Andrea Tovar acusó que existió falta de información en tiempo y forma, ya 
que el dictamen se hizo de conocimiento la tarde de este miércoles, y sin información vertida en comisión 
sobre las modificaciones adicionales a la Ley del Notariado, la Ley para el Manejo de los Recursos Públicos, la 
Ley de Asociaciones público-privadas y la Ley de Obra Pública, señalando que estas tres últimas no se 
relacionan con la digitalización. (ADN) 
  
NO HAY TRUCO, NI NADA ESCONDIDO: ANTONIO ZAPATA 
No hay truco, ni nada escondido, así atajó el diputado Antonio Zapata sobre las manifestaciones de Morena de 
que la ley de “Gobierno Digital” reformaba otras leyes para crear más notarías. “Las modificaciones a la ley 
que se aprueba, no habla de nuevas notarías, no habla de nombramientos ni mucho menos, porque además no 
tiene potestad el legislativo para nombramientos; lo único que se está dejando muy claro es la libre asociación 
que puede haber entre notarios, ¿Qué quiere decir esto? Que en cada notaría hay dos notarios, si ellos quieren 
mantenerse asociados en el mismo espacio, es facultad de ellos, si ellos quieren separar espacios, también es 
facultad. Es una precisión siguiendo el precepto constitucional que se hace”. (N) 
   
PROCESARÁN A SERVIDORES QUE FILTREN FOTOGRAFÍAS DE HECHOS DELICTIVOS 
La Cámara de Diputados a nivel federal aprobó que se castigue, tipifique y penalice a todo servidor público, 
que revele o publique información relacionada con un procedimiento penal o hechos del delito. Esto, con el 
objetivo de sancionar una conducta que vulnere los derechos fundamentales de las víctimas del delito. Durante 
la Sesión de Pleno, el presidente de la Comisión de Justicia en San Lázaro, Felipe Fernando Macías explicó que, 
con estas modificaciones a la Ley, se busca que no se repitan los casos de servidores públicos, encargados de 
la administración de la justicia, que han difundido y divulgado imágenes o videos de una escena del crimen; y 
que no se lucre con este tipo de contenidos, vulnerando a los familiares y seres queridos. (PA) 
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MUNICIPIOS 
 
SE FORTALECEN ARCAS DE JAPAM CON AJUSTE 
De acuerdo con el director de la JAPAM, Gilberto Ugalde, este organismo percibe de manera mensual 2 
millones de pesos adicionales, tras el ajuste a las tarifas del suministro de agua. Explicó que este aumento se 
debió a la reducción del subsidio que se aplicaba dentro de los recibos, así como el aumento en la indexación 
de la Unidad de Medida y Actualización (UMA).  Ugalde de Alba aseguró que, ese recurso es para el pago del 
servicio ante la CFE, del consumo de eléctrico de los 40 pozos que abastecen al municipio. (N, PA) 
 
  
FUERTE INCENDIO EN TERRENO BALDÍO PROVOCA MOVILIZACIÓN EN JURIQUILLA 
Un incendio registrado en un terreno baldío ubicado en la colonia Juriquilla provocó la movilización de 
Bomberos de Querétaro, así como de elementos de Protección Civil y policías municipales. El siniestro se 
registró la tarde de este martes y aún se desconocen las causas. Ante el reporte del fuego que amenaza con 
propagarse, máquinas de bomberos acudieron al sitio y sofocaron las llamas que consumieron varios metros 
de pastizal y basura, donde por fortuna no hubo personas lesionadas ni intoxicadas. (DQ) 
  
CONSUME INCENDIO 30 HECTÁREAS DE BOSQUE EN AMEALCO 
La SEDENA informó a través de la comandancia de la 17 zona militar, que se activó el Plan DN-III-E, con motivo 
del incendio forestal que se registró en la comunidad de El Capulín, municipio de Amealco de Bonfil, Querétaro, 
personal perteneciente al 7/o. R.M., trabaja de manera coordinada con Protección Civil y Bomberos de la 
demarcación durante las actividades de la sofocación del incendio. La zona militar desplegó un efectivo de 16 
elementos de tropa, quienes lograron sofocar en su totalidad el incendio, quedando como resultado 
únicamente 30 hectáreas de bosques quemadas. (AM) 
  
INCENDIO EN AMEALCO AFECTÓ 30 HECTÁREAS DE BOSQUE: PC  
El incendio registrado este miércoles en el cerro de La Joya, en la comunidad de El Capulín, municipio de 
Amealco, afectó una superficie aproximada de 30 hectáreas de bosque y un pastizal; sin embargo, no hubo 
reporte de personas lesionadas ni de casas afectadas, dijo el titular de la Coordinación de Protección Civil de 
la mencionada demarcación, Esteban Luciano. Indicó que el siniestro fue reportado este miércoles a las 13:30 
horas; en tanto, refirió que, tras un lapso de casi cinco horas en el que se mantuvo activo, fue controlado y se 
dio por terminado a las 18:10 horas. En las labores, enlistó, participaron el Cuerpo de Bomberos, Protección 
Civil de Amealco, así como el Ejército mexicano.  (CQRO) 
  
SOCORRISTAS RECIBEN A RECIÉN NACIDO EN DOMICILIO DE CORREGIDORA 
Socorristas de la CMPC de Corregidora, atendieron a una mujer en labor de parto en su domicilio y fueron ellos 
quienes recibieron a un bebé de sexo femenino tras un parto fortuito. Autoridades de la dependencia 
municipal en coordinación con seguridad pública de esa demarcación brindaron el apoyo luego de que un 
familiar solicitó ayuda en el fraccionamiento Misión Regina, refiriendo que una mujer se encontraba en labor 
de parto. (N) 
  
PIDE PCSJR REPORTAR EXISTENCIA DE FAUNA EXÓTICA EN DOMICILIOS 
Tras el hallazgo de un tigre en Huimilpan, en el municipio de San Juan del Río también se ha registrado la 
existencia de fauna exótica, este fue el caso de un felino de gran tamaño que se reportó hace algunos meses, 
por lo tanto, la Unidad de Protección Civil pide a la ciudadanía reportar los que pudieran tenerse en domicilios 
para realizar la verificación correspondiente. La titular de Protección Civil en este municipio, Verónica Laguna, 
mencionó que hasta el momento solo se tuvo el registro de un puma, pero no descartan la posibilidad de que 
existan algunos otros que estén resguardados en los domicilios. (N) 
  
ACUDE NAVA A GAME DEVELOPERS CONFERENCE EN SAN FRANCISCO, CA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, participará en una gira de 48 horas en a la Game Developers 
Conference, que se celebra ayer y hoy en San Francisco, California, Estados Unidos; con la finalidad de dar a 
conocer la vocación creativa e innovadora del municipio, así como para generar lazos de colaboración con 
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empresas líderes en la industria creativa y de innovación, con la intención de atraer proyectos estratégicos y 
de vanguardia; así lo informó la administración municipal a través de un comunicado. “Dentro del Plan 
Municipal de Desarrollo una de las acciones más importantes es la de impulsar a Querétaro como una ciudad 
del conocimiento y de impulso a la industria creativa, de ahí que el alcalde, en conjunto Marco Del Prete, 
SEDESU; la secretaria de Desarrollo Sostenible, Tania Palacios, y el coordinador de Innovación del municipio 
de Querétaro, Rodrigo Ruiz, buscarán mostrar el potencial de nuestra ciudad para el desarrollo y 
fortalecimiento de la economía creativa; además de mostrar a empresas de renombre de nivel internacional 
lo que se realiza en Querétaro en materia de tecnologías”, se señaló el boletín. (DQ, N, AM, CQRO) 
 
DETECTAN A MÁS DE 250 PERSONAS EN SITUACIÓN DE CALLE EN EL CENTRO HISTÓRICO DE 
QUERÉTARO 
Más de 250 personas en situación de calle se han detectado en el primer cuadro de la ciudad, informó el 
delegado del Centro Histórico de Querétaro, Octavio Mata. Señaló que entre estas personas se encuentran 
algunas con enfermedades mentales, alcoholismo, drogadicción, en condición de migración y problemas 
familiares. (ADN) 
  
SE INSTALA EL CONSEJO MUNICIPAL DE MEJORA REGULATORIA DEL MUNICIPIO DE EL MARQUÉS 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, junto al secretario de Planeación y Participación 
Ciudadana de gobierno del estado, Luis Antonio Rangel, encabezó la instalación del Consejo Municipal de 
Mejora Regulatoria del municipio de El Marqués y tomó protesta de ley a sus integrantes. Asimismo, dentro 
del orden del día de la sesión solemne del Consejo Municipal de Mejora Regulatoria, se aprobó el Programa 
Anual de Mejora Regulatoria 2022, que consiste en la actualización permanente de las herramientas de mejora 
regulatoria implementadas dentro del municipio. Al respecto, el alcalde Vega Carriles afirmó que la mejora 
regulatoria es un mecanismo trascendental de política pública, con la que se facilitan las actividades de los 
sectores económicos y sociales. (N, PA) 
  
EN SAN JUAN DEL RÍO TAMBIÉN HABRÁ FERIA 
Del 17 de junio al 3 de julio sería la fecha en la que se estaría llevando a cabo la Feria San Juan 22, señaló el 
alcalde Roberto Cabrera. Señaló que a dos años de que la tradicional celebración de los sanjuanenses fuera 
suspendida por la pandemia causada por el COVID-19, este 2022 se realizará esta celebración en la que dijo, 
se prevé desde espectáculos artísticos hasta fiesta taurina y palenque. (N, ESSJR, PA) 
 
RECONOCEN AL DOCTOR ECHÁVARRI 
A través de Sesión Solemne de Cabildo, se reconoció la trayectoria del doctor Rafael Ayala Echávarri, donde 
dieron a conocer sus méritos como sanjuanense destacado. Durante su intervención, Roberto Cabrera, 
presidente municipal detalló que sus méritos, aportaciones y trabajo en favor de San Juan de Río y Querétaro, 
el Gobierno Municipal a través del ayuntamiento otorgó un reconocimiento póstumo al doctor Rafael Ayala 
Echávarri; así como recibir la donación de un acervo cultural histórico del ayuntamiento donado por el doctor 
José Manuel Ayala Valenzuela. (PA) 
  
SOLICITAN UNA DIGNIFICACIÓN EN RASTRO LOCAL 
Alejandro De la Vega, presidente de la UTTIS SJR, dio a conocer que se solicitó apoyo al gobierno municipal 
para la dignificación del rastro sanjuanense, lugar donde -aseguró- se tiene la necesidad de una peladora de 
cerdos. “Ahorita estamos trabajando de manera cercana con el presidente municipal Roberto Cabrera, a través 
de la SEDEA…”, señaló. (ESSJR) 
  
SÍ HABRÁ FERIA DEL QUESO Y VINO EN TEQUIS 
Durante el fin de semana largo, el Pueblo Mágico de Tequisquiapan recibió a más de 40 mil turistas, quienes 
en conjunto gastaron alrededor de 300 millones de pesos lo que vino a despresurizar las melladas finanzas de 
los prestadores de servicios turísticos. Así lo declaró el alcalde de aquel municipio, Antonio Mejía quien afirmó 
que con el apoyo del gobierno estatal habrá de mantener al municipio como uno de los mejores destinos 
turísticos sin playa de México “No podemos inventar el hilo negro. Solo lo estamos perfeccionando y quiero 
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agradecerle al gobernador Mauricio Kuri que siempre ha tenido la apertura para sumar para que 
Tequisquiapan siga vigente, mejorando su imagen urbana, seguridad y las inversiones”. (PA) 
  
MACEDONIA, INDÍGENA QUERETANA NOMINADA AL NOBEL DE LA PAZ, LLAMA A COMPRAR 
ARTESANÍAS 
Macedonia Blas Flores, artesana originaria de la comunidad de San Ildefonso, en el municipio de Amealco, 
nominada al Premio Nobel de la Paz en 2005, comercializa productos en el Centro de Desarrollo Artesanal 
Indígena (CEDAI) ubicado en la capital queretana. En un recorrido por el centro de la capital queretana, EL 
UNIVERSAL Querétaro encontró a quien es un referente de las mujeres provenientes de comunidades 
indígenas en México, ofreciendo sus artesanías que van desde muñecas Lele, hasta bolsas, fundas de 
almohadas y caminos de mesa. (EUQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ANTE INFLACIÓN, RESTAURANTES AJUSTAN PRECIOS HASTA 10%: CANIRAC 
Debido a la inflación -que se ha mantenido por arriba del siete por ciento- el sector restaurantero ajustó sus 
precios al alza entre un ocho y un 10%, informó el presidente de la Canirac delegación Querétaro, Garabed 
Narinian, en entrevista previa a rendir protesta en el cargo, evento que se realizó en Palacio de Gobierno y que 
fue encabezado por el gobernador Mauricio Kuri. El líder de los restauranteros en el estado mencionó que, 
tras los ajustes realizados desde enero, “lo demás que haya de inflación hay que irlo soportando un poquito” 
por medio de la revisión de los procesos en los establecimientos y la optimización de mermas, con el propósito 
de no afectar a los comensales ni a las mismas unidades económicas. (EUQ, CQRO) 
  
SANA LA ECONOMÍA DE LOS RESTAURANTEROS: GARABED 
Entrevistado previo a su toma de protesta como presidente de la Canirac, Garabed Narinian Valenzuela afirmó 
que gracias al Escenario “A” Modificado en donde se les permite hasta un 90% de aforo al interior de los locales 
y horarios normales, se prevé que a finales de año la economía de los agremiados a la cámara se haya 
subsanado al 100%. La Cuaresma y el periodo vacacional de la Semana Santa, podrían ser dos de los 
principales motores económicos que finalmente lleven a los empresarios del sector a salir de las deudas 
“Tenemos muy buenas expectativas. Las cosas se están haciendo bien y vamos por buen camino”. (AM, PA) 
  
AUMENTAN 5% LOS PRODUCTOS CARRETEROS 
El incremento en los combustibles ya está provocando un alza en los productos que se trasladan por carretera, 
aunque todavía no se refleja en el consumidor final, advirtió el presidente de la Canaco, Fabián Camacho. “Al 
menos productos carreteros están teniendo un ligero incremento entre un 3 y 5% es lo que estamos 
reconociendo, al momento esto todavía no se traduce directamente a productos o al consumidor final, pero sí 
el traslado carretero está teniendo un impacto”, dijo. (DQ) 
 
 FALTA DE SUEÑO, CAUSA DE ANSIEDAD, DEPRESIÓN Y OBESIDAD 
Dormir es fundamental para el funcionamiento del cuerpo y el cerebro, pues la falta de sueño puede derivar 
en la aparición de trastornos o algún problema de salud, como la ansiedad, depresión e hipersensibilidad 
dolorosa; así lo destacó Janet Murbartián Aguilar, jefa del Departamento de Farmacobiología del 
Cinvestav.  (N) 
 
VENDEN LA PREMIUM HASTA EN 26.99 PESOS 
En la capital del estado la gasolina premium se comercializó en 26.99 pesos el litro en GDPC Estaciones de 
Servicios, ubicada en Avenida el Campanario, número 42, de acuerdo con la plataforma de la Comisión 
Reguladora de Energía. El precio más bajo fue de la gasolina regular, en 16.19 pesos en la estación de Avenida 
5 de Febrero, número 104. (EUQ) 
  
SECTOR AUTOMOTRIZ, 15% DEL PIB ESTATAL 
Aun sin tener ninguna armadora asentada, Querétaro se coloca como la segunda industria manufacturera más 
relevante en el sector automotriz, que hoy cuenta con aproximadamente 300 empresas, representa entre el 
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14% y el 15% del PIB de la entidad y produce casi un 30% de los productos de exportación del país. José 
Martínez, general manager de FESPA Américas, señaló que el estado de Querétaro se posiciona entre los 10 
primeros lugares en varios rubros del sector secundario, a nivel nacional, según datos del INEGI. (DQ) 
  
QUERÉTARO, EL DESTINO IDEAL PARA LAS EMPRESAS 
Querétaro, al igual que Monterrey y Tijuana, se posiciona como uno de los destinos predilectos de las 
compañías que buscan reubicar sus centros de operación, impulsado por su consolidado entorno industrial, 
reveló una reciente investigación de Bain & Company. De acuerdo con la consultora, estos mercados se vuelven 
particularmente importantes en el contexto mundial, en que casi 75% de las empresas han registrado 
interrupciones en su cadena de suministro por la pandemia, y en el que las crisis de chips y contenedores 
afecta el abastecimiento mundial de diversas gamas de productos. (EUQ) 
 
REFORZARÁN VACUNAS PARA LOS DE 18 A 29 
Desde el 24 de marzo y hasta el próximo 8 de abril, la delegación estatal de la Secretaría de Bienestar estará 
llevando a cabo las jornadas de vacunación de refuerzo para la población de 18 a 29 años residente en el 
municipio de Querétaro. 
 
DESCARTAN COLAPSO EN PUENTE DEL TREN 
Óscar Hale, presidente de la CMIC en Querétaro descartó que el puente por el que pasa el tren sobre la Avenida 
Bernardo Quintana está en riesgo de caer, pero dijo que aún esperan el dictamen del Colegio de Ingenieros 
para emitir una declaración si se debe reestructurar o cambiar el puente, pero debe pensarse en la seguridad 
de las personas. El ingeniero Hale Palacios señaló que continúan en espera de los resultados del dictamen que 
llevan a cabo los especialistas del Colegio de Ingenieros de Querétaro para poder determinar si el puente 
tendría que rehacerse o reestructurarse. (PA) 
   
PRESENTA PROFEPA DENUNCIA POR OMISIONES EN EL ESCAPE DEL TIGRE BLANCO 
La Profepa presentó una denuncia penal ante la FGR en Querétaro a fin de deslindar responsabilidades y 
coadyuvar en identificar la acción u omisión que derivó en que el tigre blanco “neutralizado” en Huimilpan 
pusiera en riesgo a la población civil y al medio ambiente, así como para solicitar se informe si el actuar de los 
involucrados estuvo apegado a algún protocolo conforme lo establece el Reglamento de la Ley General de Vida 
Silvestre.  (N) 
   
QUERETANOS PARTICIPARÁN EN EL FORO MUNDIAL DEL AGUA 
En representación de 24 organizaciones en la entidad, el Festival Agua Que Corre es el único proyecto 
queretano que se encuentra participando en el Foro Mundial del Agua, organizado por el Consejo Mundial del 
Agua, a celebrarse del 21 al 26 de marzo, donde pretenden incidir sobre la problemática en torno al vital 
líquido a nivel regional y generar un intercambio de experiencias sobre su gestión desde el diálogo ciudadano, 
indicó Claudia Romero, abogada e integrante de la Asociación Bajo Tierra Museo del Agua, parte del Festival 
Agua Que Corre. (DQ) 
 
AVANZA EL PROGRAMA DE ASESORÍAS GRATUITAS 
Uno de los programas que ha generado mayor impacto en la UAQ Campus Amealco, es el Bufete Jurídico 
Gratuito que operan los alumnos que están haciendo su servicio social; refirió la coordinadora, Noelia 
Rodríguez. Declaró que son diferentes las temáticas en las que han avanzado para los servicios, tomando en 
cuenta que son acompañados por los catedráticos cuando requieren presentar documentación ante las 
instancias legales que les requieren. (ESSJR) 
 
REFORMAS LEGISLATIVAS PLANTEAN PASAR DEL ESTADO PUNITIVO AL RESTAURATIVO: ACTIVISTA 
Marlene Martín, integrante del equipo jurídico TEMIS y activista defensora de derechos humanos, indicó que 
el paquete de reformas sobre seguridad y justicia que presentó el poder Ejecutivo, este martes, preocupa 
porque el planteamiento central de las propuestas legislativas se enfoca en quitar el estado punitivo y transitar 
hacia una justicia restaurativa. “El hecho de que incrementen penas, que habrá que ver en qué delitos es donde 
están pidiendo que se incrementen las penas, bajo qué óptica; porque sería muy decepcionante que estén 
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pidiendo que se incrementen las penas, por ejemplo, en materia de delitos patrimoniales y no estén 
considerando, por ejemplo, delitos sexuales, o sea, tendríamos que revisar a detalle cuáles son las reformas 
planteadas”. (CQRO) 
  
QUE REFORMAS DE SEGURIDAD SEAN PARA TODOS PIDE DIÓCESIS 
Ante la inseguridad, en muchas formas, se vuelve necesaria la creación de nuevas leyes; esperemos que el 
paquete legislativo para la seguridad y justicia en la entidad no sea para favorecer a los poderosos y 
menospreciar al pobre, sino que sea para todos así lo aseguró Martín Lara Becerril, vocero de la Diócesis de 
Querétaro. (DQ) 
     

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q “INFORMADO” 
Por Adán Olvera  
No cabe duda de que el presidente de la República es el hombre mejor informado de México y que nada se 
mueve sin que él lo sepa; tan es así que supo y anunció antes que el Banco Central el aumento en las tasas de 
interés, ante lo elevado de la inflación en nuestro país. Andrés Manuel López Obrador dijo el jueves que el 
Banco de México había votado para aumentar su tasa de interés de referencia en 50 puntos base a 6,5%, antes 
de que la autoridad monetaria hiciera pública su más reciente decisión de política monetaria en México, o sea 
que, al presidente, como le gustan las cosas, el organismo autónomo le informó de la decisión que tomarían y 
se le hizo fácil darla a conocer. ¿La Suprema Corte de Justicia de la Nación hará lo mismo? El instituto de 
Estadística y Geografía (INEGI) informó que el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) se moderó a 
un 7,29% en la primera quincena de marzo desde el 7,34% registrado en la segunda mitad de febrero, aun así, 
siguió ubicándose muy por encima de la meta oficial del 3%. El costo de la vida es cada vez más alto y hay 
productos como el limón y aguacate que superan los 100 pesos kilo, el nuevo año trajo a los ciudadanos una 
nueva edición de la famosa “cuesta de enero”, un fenómeno económico que se ha extendido al primer trimestre 
del año y vienen cosas más difíciles porque el gobierno lleva más de tres semanas manteniendo un costo de 
los combustibles que no es real para no impactar a la población, pero ese dinero le hará falta al gobierno para 
otras cosas que seguramente las vamos a resentir a mediano y largo plazo. La discusión no deben ser las 
garnachas en el aeropuerto que no está al 100% de su capacidad, la atención debe fijarse en la crisis económica 
que estamos por enfrentar, pero desde los más altos niveles la agenda se marca con temas como los defensores 
de arbolitos del Tren Maya, la discusión es por saber si son ambientalistas reales o son orgánicos; en tanto la 
economía se deteriora y los niveles de inseguridad aumentaran. DE REBOTE. Se impuso la necedad (en buen 
plan) de Antonio Zapata, para convencer a los panistas de que presida la Mesa Directiva de la Legislatura; no 
lo hagan enojar porque luego no hallan cómo calmarlo. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
CENA. La visita de Enrique de la Madrid a Querétaro fue pretexto para reunificar lo que queda del equipo de 
José Calzada Rovirosa, supuestamente en apoyo del precandidato del PRI a la Presidencia y a quien se le 
reconoce amplísima trayectoria profesional y académica, aunque también escaso potencial competitivo. 
¡GLUP! El caso es que De la Madrid se retiró temprano porque al otro día iba al Club de Industriales, pero los 
ya escasos “Calzada Boys” alargaron la cena, como en los viejos tiempos, y asesorados por los murciélagos 
llegaron a la conclusión de que el propio José Calzada Rovirosa sería mejor candidato presidencial que su 
amigo Enrique. Es más: hasta planes de “destape” hicieron para el queretano. VIP. Por cierto, que al 
reencuentro no asistió (o no fue requerida) la antes muy calzadista Abigaíl Arredondo, dirigente estatal del 
PRI. Ah, pero qué tal con el panista Roberto Sosa el viernes para ver a Edith Márquez. (DQ) 
 
BAJO RESERVA 
Roban chatarra en oficinas municipales de Felipe Carrillo Puerto. Ayer por la noche, nos cuentan, presentaron 
una denuncia por robo en la Unidad 5 de la fiscalía general del Estado. Un representante de la delegación Felipe 
Carrillo manifestó que unos jóvenes sustrajeron chatarra metálica, con un valor aproximado de 500 mil pesos. 
De este hurto, la autoridad únicamente lo confirmó, pues horas antes vecinos ya lo habían denunciado en redes 
sociales. La FGR investigará el caso del tigre que mataron en Huimilpan. La Procuraduría Federal de Protección 
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al Ambiente, nos cuentan, presentó una denuncia penal ante la FGR por el tigre que mató la policía de 
Huimilpan, demarcación gobernada por Juan Guzmán. Se pide deslindar responsabilidades e identificar si 
hubo omisiones para que el felino pusiera en riesgo a la población y al medio ambiente, además se solicita el 
informe para saber si los involucrados siguieron algún protocolo. Profepa detalló que era un tigre blanco 
macho, de unos 10 años, con 250 kilos de peso, garras desgastadas, estado general de carnes bueno y piel con 
presencia de sangre. Mucho, nos dicen, tendrán que explicar los policías municipales y el personal de 
Protección Civil sobre este caso que han minimizado, a fin de librar una posible sanción que ya exigen grupos 
de ecologistas y asociaciones protectoras de animales. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Presenta Profepa denuncia ante FGR por tigre “neutralizado” en Huimilpan. Tras la serie de críticas que se 
suscitaron luego de que la CEPCQ confirmó que elementos de la Dirección Municipal de Seguridad Pública de 
Huimilpan y de Protección Civil estatal y municipal había “neutralizado” a un tigre, en lugar de capturarlo con 
dardos sedantes y entregarlo a una Unidad de Manejo para la Conservación de la Vida Silvestre, ¡finalmente la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) apareció! Y en un comunicado, informó que 
presentó una denuncia penal ante la FGR en Querétaro “a fin de deslindar responsabilidades y coadyuvar en 
identificar la acción u omisión que derivó en que el felino pusiera en riesgo a la población civil y al medio 
ambiente, así como para solicitar el informe sobre si el actuar de los involucrados estuvo apegado a algún 
protocolo conforme lo establece el reglamento de la “Ley general de vida silvestre” y pidió que se reconociera 
su calidad de víctima u ofendido dentro de la carpeta de investigación. Agradece Kuri a restauranteros su 
servicio y hospitalidad. “La comida dice mucho de a dónde vas y #Querétaro nunca se queda atrás. Gracias a 
todo el equipo de restaurantes y bares por su servicio y hospitalidad”, escribió en redes sociales el gobernador 
Mauricio Kuri, tras haber tomado protesta, en Palacio de Gobierno, a la Mesa Directiva 2022-2023 de la Canirac 
encabezada por Garabed Narinian Valenzuela. “Nunca como ahora se necesita a la sociedad civil organizada y 
de un sector tan importante como el restaurantero, presidente; necesitamos todo el apoyo de ustedes (…) 
tenemos que salir y decirle a la gente lo que es el verdadero Querétaro”, dijo también durante el evento. 
Instalarán el domingo FCN Capítulo Querétaro. Que el domingo 27 de marzo, a las 10:30 horas, se instalará el 
Frente Cívico Nacional (FCN) Capítulo Querétaro. Se trata, según la convocatoria, de un “movimiento creado 
por ciudadanos libres y organizaciones de la sociedad civil que comparten la misión de construir un mejor 
país, defender la democracia y enfrentar el autoritarismo presidencial que hoy en día sofoca a la sociedad”; 
entre sus objetivos está el impulsar una candidatura presidencial de oposición única de cara a las elecciones 
del 2024. Entre los asistentes a esta instalación, estarán Guadalupe Acosta Naranjo, Gustavo Madero y Juan 
Francisco Torres Landa. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO  
Game Developer Conference. Game Developer Conference a celebrarse ayer y hoy en San Francisco California, 
con la participación del presidente municipal Luis Nava Guerrero, el secretario de Desarrollo Sustentable del 
Estado, Marco Del Prete, la de la capital Tania Palacios Kuri y el coordinador de Innovación Rodrigo Ruiz 
Ballesteros, para mostrar la vocación creativa de Querétaro ante empresas como Meta (Facebook, Instagram 
y WhatsApp) y Google, así como generar lazos de comunicación. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Hay un polvorín en Cerro Prieto. Se quejan vecinos de Cerro Prieto (en los linderos de El Marqués y el 
municipio de Querétaro) por las supuestas presiones de un exfuncionario federal que acaba de dejar el cargo 
y les exige ceder en una controversia legal porque, dice, al grito de ¡fuera máscaras!, que ya no tiene ninguna 
necesidad de guardar las formas y anda bien ardido por las presiones. ¿Lo sabrá CHICO HERRERA?  Sí, dí. Agua 
de La Cañada, la más apreciada. (PA 1) 
  
TABLERO 
Por Sergio Venegas Alarcón  
Heredero. Vestía siempre de civil en los diálogos de San Andrés Larráinzar. No iba a portar su uniforme militar 
para sentarse con los que se hacían llamar miembros de otro ejército mexicano, “porque solo hay uno” y no le 
reconocía tal rango al Zapatista de Liberación Nacional. Eran los años 90 y el general Tomás Ángeles Dauahare 
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formaba parte de la comisión gubernamental encabezada entonces por el director del CAPFCE, Marco Antonio 
Bernal y de quien este columnista era asesor de prensa. El militar, modesto como todos los grandes, 
representaba a su jefe el secretario Cervantes, pero ya había desempeñado otros cargos importantes, incluido 
el de agregado en la embajada de México en los Estados Unidos, aunque más tarde sería director del Heroico 
Colegio militar y del Instituto de Seguridad Social de las Fuerzas Armadas, además de subsecretario de la 
Defensa Nacional. Lo recordé el lunes al verlo orgulloso y digno en la inauguración del Aeropuerto 
Internacional que lleva el nombre de su abuelo paterno, el héroe revolucionario Felipe Ángeles, comandante 
de la artillería villista. Convivimos con Tomás durante un año en Chiapas. Viajábamos juntos en un avión de la 
Fuerza Aérea Mexicana desde la Ciudad de México a Tuxtla Gutiérrez y de ahí en helicóptero a San Cristóbal 
de las Casas, de donde nos movíamos en camionetas a los encuentros con el EZLN, moderados por el obispo 
Samuel Ruiz y un grupo de legisladores entre los que se encontraban Heberto Castillo, Luis Felipe Bravo Mena 
y otros personajes. Nunca hizo uso de la palabra, pero influía decididamente en las posiciones 
gubernamentales expuestas exclusivamente por Marco Antonio Bernal, quien no dejaba de desesperarse ante 
el reiterado discurso del “tiempo indígena” (el subcomandante Marcos, hoy Galeano) usaba dos relojes. Al 
cabo, argumentaba, habían esperado 500 años. Los comandantes Tacho, David y los demás interrumpían las 
sesiones “para consultas” y se encerraban durante horas en un salón de la escuela de Larráinzar, sede del 
diálogo, en donde pernoctaban. Desconfiaban de todo. Incluso del agua embotellada que se colocaba en cada 
uno de los lugares de la mesa, Llevaban sus garrafones. Afuera, cientos de periodistas nacionales y 
corresponsales de medios extranjeros esperaban las noticias, que se daban a cuentagotas, sin mayores 
avances. Por la noche, custodiados por vehículos militares, regresábamos al hotel de San Cristóbal, en donde 
hacíamos el recuento del día con el jefe de la delegación y los asesores. Mientras tanto los servicios de 
inteligencia -que entonces sí funcionaban- sabían que Rafael Sebastián Guillén Vicente, el llamado 
subcomandante Marcos, al que tengo para mí nunca han querido detener, cenaba ahí mismo, en la antigua 
Ciudad Real, en la casa de su amigo el ex rector de la UNAM Pablo González Casanova. Acá, el general Ángeles 
era apoyado por su asistente, un teniente coronel de nombre Pedro Felipe Gurrola Ramírez, con quien me 
reencontré gratamente como general de división y comandante de la XII Zona Regional, con sede en Irapuato, 
en los años del acoso a este periódico, pero esa es otra historia. Tomás Ángeles, persecutor de los 
narcotraficantes y sus cómplices fue acusado y encarcelado en 2012 por supuestos vínculos con el crimen 
organizado, cuando había participado en la detención y procesamiento del general Jesús Gutiérrez Rebollo, 
zar antidrogas y en el consejo de guerra contra el general Mario Arturo Acosta Chaparro. Hombre de una pieza, 
había estado en la terna de candidatos a secretario de la Defensa que el Ejército le presentó en 2006 al 
presidente Felipe Calderón, a quien informó oportunamente de los nexos del secretario de Seguridad Pública, 
Genaro García Luna con el narcotráfico. Todo eso le cobraron al general Ángeles, pero en 2013 -después de un 
año de prisión- fue liberado y reivindicado con honores. El lunes estuvo en el AIFA, el aeropuerto que lleva el 
nombre de su abuelo Felipe Ángeles. De esa estirpe es el general que tuvimos el honor de conocer, tratar y 
compartir el diálogo de San Andrés Larráinzar. Hace casi 30 años. -BLANCAS Y NEGRAS- Reelecto. Los socios 
del Campestre de Querétaro ratificaron su confianza en Octavio García Alcocer para que siga al frente de la 
presidencia o gerencia. “El Payo” como es mejor conocido, ha hecho un excelente trabajo al frente del club más 
antiguo de la ciudad. Enhorabuena. Y, por cierto, su hijo el torero Octavio García González ya está entrenando 
en el campo bravo, porque tiene tres corridas programadas para el mes próximo en Apan, Hidalgo; 
Aguascalientes, Aguascalientes y Tijuana Baja California, a pesar de la cornada reciente que recibió en 
Guadalajara. Juventud, divino tesoro, El miércoles, a 28 años del asesinato del candidato presidencial Luis 
Donaldo Colosio, los priistas de Querétaro -encabezados por Abigaíl Arredondo- le rindieron homenaje ante 
su busto en las instalaciones de la sede estatal de El Pueblito. Eligieron como presidente de la mesa directiva 
de la LX legislatura al tres veces diputado local y en dos ocasiones alcalde de Corregidora Antonio Zapata 
Guerrero, ejemplo de supervivencia política. El equipo Gallos Blancos permanecerá en Querétaro, a pesar del 
interés de los gobernadores morenistas de Morelos y Sinaloa por llevárselo. Aquí, el mandatario estatal 
Mauricio Kuri ha tejido fino con los dueños y compradores interesados, como lo reveló PLAZA DE ARMAS 
desde el lunes pasado al revelar el nombre de Francisco Orozco Morín como futuro propietario. -EL 
HISTORIETARIO- Rojo. Tiempo después de Chiapas, ya en este siglo, el reportero se reencontró en Querétaro 
con el obispo de San Cristóbal de las Casas, don Samuel Ruiz, a quien muchos tenían como el verdadero 
comandante del EZLN y que los indígenas bautizaron como Tatik, padre en tzeltal o Jcanan Lum, cuidador del 
pueblo. Comimos en casa del comunicador Raúl Moreno en Tejeda, acompañados del doctor Marco Antonio 
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León. Ahí nos compartió que jubilado en 1999 obsequió a su hermana la oportunidad de decidir en dónde 
radicarían, por haber dedicado su vida a atenderlo. La primera opción era regresar a su lugar de origen, 
Irapuato, Guanajuato, pero ella escogió Querétaro, “más bonito y tranquilo”, en donde permanecieron hasta 
su muerte en 2011. ¿Y no extraña San Cristóbal? Le preguntamos. -No. Yo estuve al frente de la diócesis 40 
años (de 1959 a 1999). La iglesia es muy sabia y lo releva a uno en el momento justo, cuando -sin darse cuenta- 
puede convertirse en adversario de su obra y destruirla. Así, se alejó de su diócesis, aunque viajaba al 
extranjero en busca de recursos “para la causa”. Y mire lo que son las cosas, Samuel Ruiz -confrontado con la 
jerarquía católica por su activismo – reposa para siempre en Chiapas, en donde el Papa Francisco, en su visita 
de 2016, pidió perdón a las comunidades indígenas, visitó la tumba del Tatic, le llevó flores y rezó una oración 
por el eterno descanso de su alma. La política es así. Hasta en la Iglesia. -LA FRASE DE LA SEMANA- Cachorro. 
Para el 2024 debemos integrar una real oposición que debe ir en bloque, en alianza: Enrique de la Madrid 
Cordero, ex secretario de Turismo, hijo del expresidente Miguel de la Madrid y aspirante a la candidatura 
presidencial.  Martes 22 de marzo de 2022. Va. -JUGADA FINAL- Firmes. A los gobernadores de Sinaloa y 
Morelos que pretendían llevarse la franquicia de los Gallos Blancos, un queretanísimo ¡Jaque Mate! (PA 2) 
  
ASTERISCOS 
PROFEPA LEVANTA DENUNCIA ANTE MUERTE DEL TIGRE DE HUIMILPAN  
La representación de la Profepa en Querétaro presentó una denuncia penal ante la fiscalía general de la 
República en Querétaro a fin de deslindar responsabilidades y coadyuvar en identificar la acción u omisión 
que derivó en que el felino pusiera en riesgo a la población civil y al medio ambiente, así como para solicitar 
que se informe si el actuar de los involucrados estuvo apegado a algún protocolo conforme lo establece el 
Reglamento de la Ley General de Vida Silvestre.  ALTO ABANDONO EN EL SAT. El SAT reporta abandono de 
citas de personas morales de hasta un 51%. Es principalmente en atención de renovaciones de firma 
electrónica (e. Firma) de personas morales, donde se registra un considerable porcentaje de abandono de 
citas, por lo que pidió a los contribuyentes concluir todo proceso iniciado ante el SAT y en caso de no poder 
asistir, se debe cancelar la cita.  INSTALAN CONSEJO DE MEJORA REGULATORIA. En aras de continuar en la 
mejora de trámites y servicios en el municipio de El Marqués, el alcalde Enrique Vega Carriles encabezó la 
instalación del Consejo Municipal de Mejora Regulatoria del municipio de El Marqués y tomó protesta de ley 
a sus integrantes. Vega Carriles afirmó que la mejora regulatoria es un mecanismo trascendental de política 
pública, con la que se facilitan las actividades de los sectores económicos y sociales. (AM) 
  
EL ALFIL NEGRO 
Doble Crimen:  Si procede Profepa contra los polis que le dispararon al tigre blanco en Huimilpan la PGR los 
agarrará como al Tigre de Santa Julia, porque ellos obedecen órdenes y lo hicieron convencidos que defendían 
a su pueblo. (N) 
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